
NINGBO DAILY2 要闻
2020年10月22日 星期四
一版责任编辑/袁明淙
二版责任编辑/朱 雯

记 者 王 岚
通讯员 杜 菁

“没想到我们申请的专利这么
快就获得了授权⋯⋯”说起今年的
专利申报，宁波华仪宁创有限公司
知识产权工程师又惊又喜。他告诉
记者，公司于 7 月 15 日递交了一件
发明专利申请，9 月 9 日就获得了
授权，另一件实用新型专利从申请
到授权则只用了 7 个自然日。“放
在以前，一件专利申请少则一年，
多则三年。”他说。

“为企业提供专利预审确权服
务是我们中心的四大职能之一，至
今通过专利预审快速通道递交的案
件接收量已有 1190 件，经预审合
格 案 件 上 报 国 家 局 通 过 率 高 达
95%。”中国 （宁波） 知识产权保
护中心 （以下简称“宁波保护中
心”） 相关人员介绍，今年以来，
宁波保护中心接收的专利预审量快
速增长，达到去年同期的 4 倍多，
而且上报专利质量明显提高。

家门口有了“一站式”
专利服务

2018 年 11 月 15 日，宁波保护
中心正式揭牌运行，意味着相关宁

波企业在家门口就可享受专利申报
绿色通道服务了。

作为民营经济发达、企业创业
创新欲望强烈的沿海经济发达地
区，满足企业旺盛的专利申请需求
至关重要。

为此，宁波重点抓了三方面工
作。

首先，逐步调整创新主体备案
机制，由最早的一年一次变成现在
的随时提交与备案，实现了企事业
单位备案的常态化、便利化。

其次，积极争取专利预审快速
通道可受理的技术领域范围进一
步扩大。2019 年，宁波保护中心
注意到宁波有多批专利申请因为
不属于国家知识产权局核准的相关
产业领域而被退回。对此，中心立
即启动受理范围调整工作，向国家
知识产权局申请调整快速预审服务
技术领域，最终获批新增 23 个专
利分类号和 4 个洛加诺分类号。目
前，宁波的专利受理范围涵盖 94
个专利分类号和 20 个洛加诺分类
号，是全国 38 家知识产权保护中
心中，可受理专利范围最广的一
个。

此外，上线预审平台管理系统
对满足企业申报也起到了积极作
用。

专业成就服务“高速路”

在当前经济转型和行业发展方
向调整的大背景下，知识产权在促

进企业转型升级方面的作用日益突
显，快速获得专利权成为企业抢占
市场高地、提高核心竞争力的关
键。

宁波的专利预审确权服务抢时
效，更重服务质量。

据介绍，经宁波保护中心预审
合格的专利平均授权周期 30 天，
其中发明专利授权周期平均 65.6
天，实际新型专利 9.1 天，外观设
计专利 7.3 天，比普通通道 （直接
向国家知识产权局报送） 的平均审
查周期提速 10 倍以上。

预审合格的专利申请，平均授
权率 95%，其中发明专利的授权率
更是高达 88%，比普通通道的授权
率提高近一半。

如何确立以上两大优势？首
先，对上报的专利申请严把关。

中心预审员往往需要同时检索
多个数据库，从十几亿条的数据中
筛选相关内容进行技术比对，以保
证专利申请的内容是全新的且作出
了一定改进。“目前，退回案件的
比例大概在 25%，主要原因是分类
号不符、技术方案缺乏明显的新颖
性或创造性、申请文件撰写质量
差。”一名预审员说。

其次，宁波保护中心的高标准
管理，也直接提高了专利代理机构
的服务质量。

为专利申请注入“附加值”

“经过 30 多年的发展，我国已

成为名副其实的知识产权大国，宁
波要争当浙江建设‘重要窗口’的
模范生，就要在全面提升专利质
量，推动我国专利由多向优、由大
到强转变上作积极探索与贡献。”
宁波保护中心主任毛高蔚说。

从严把控专利申请质量，帮助
提炼知识产权核心，对企业知识产
权布局进行指导⋯⋯宁波保护中心
通过专利预审“赋能”，助推宁波企
业提高专利质量，服务产业发展。

如宁波保护中心帮助宁波均普
智能制造股份有限公司理清专利案
件技术脉络，确保案件高质量进入
绿色通道。目前该公司通过保护中
心预审合格的发明专利申请已全部
获得授权，其中最快的仅用时 48
天。

在宁波保护中心的帮助下，中
国科学院宁波材料技术与工程研究
所围绕新材料及该材料的应用进行
产业链的专利申请布局，有效支撑
其产业化进程的进一步加快。

据悉，宁波汽车企业刚开始的
专利申请，重点集中在汽车整车生
产线、汽车零部件、注塑成型等传
统制造业。随着新一代信息技术的
迅速发展，专利申请随即也向智能
制造、新能源汽车、智能网联汽车
等领域扩展，企业转型升级特点明
显。同时各科研院所对新材料的预
审需求也日趋强烈，体现出创新主
体对市场的提前把控和竞争需要。
从这两年企业递送的专利案件看，
发明专利已占到 60%以上。

专利预审量是去年同期4倍多，获国家授权率高达95%

宁波如何为知识产权保护注入“附加值”？

本报讯 （记者何峰） 昨天下
午，市政协举行重点提案办理工作

“三见面”协商会，围绕市政协委
员王宏宇提出的 《关于加快两大万
亿级产业融合发展的建议》 和民建
市委会提出的 《关于大力发展我市
工业互联网的建议》 重点提案，组
织办理单位与委员展开面对面交
流。

这两个提案都是今年市政协主
席会议确定的重点提案之一，由副
市 长 领 办 ， 市 政 协 副 主 席 督 办 。

《关于加快两大万亿级产业融合发
展的建议》 指出，自去年 5 月我市
召开建设“246”万千亿级产业集
群动员大会以来，全市制造业迎来
新一轮的蓬勃发展，如何推进绿色
石化和汽车制造两大万亿产业融合
发展成为重大课题。提案建议，通
过加大与产业智库合作、成立产业
发展基金、推动产业跨界合作和建
立产业融合发展示范区等举措，推
进绿色石化和汽车产业融合发展。

《关于大力发展我市工业互联网的

建议》 指出，工业互联网是新一代
信息通信技术与制造业深度融合的
产物，是制造业高质量发展的重要
基础，但我市工业互联网发展中仍
面临一定的问题与瓶颈，建议进一
步加强顶层设计、人才引进、构建平
台等，推动我市工业互联网发展。

提案主办单位市经信局和协办
单位对提案办理情况作了答复。据
介绍，我市将通过促进集群高端化
发展、协同创新、集约发展等手
段，进一步推动绿色石化和汽车制
造两大万亿级产业融合发展，加快
培育“246”万千亿级产业集群，
进而实现制造业高质量发展。同
时，我市将努力推进 5G、工业互
联网、大数据、人工智能等新一代
信息技术在重点行业和中小微企业
中的深度应用，围绕工业互联网发
展行动方案的目标任务，推进我市
工业互联网的发展。

提案人对提案办理工作及办理
结果表示满意，并进一步提出意见
建议。

市政协举行重点提案办理
“三见面”协商会

本报讯（记者张昊） 昨天，由
市委宣传部主办的 2020 年宁波市

“我最喜爱的习总书记的一句话”
主题宣讲比赛决赛在国骅集团文化
礼堂举行。经过层层选拔，来自全
市各地的 16 位宣讲员，结合亲历、
亲闻、亲为的鲜活故事，讲述习近平
总书记系列重要讲话带给他们的影
响和启迪。通过“一句话”背后的宁
波故事，感悟习总书记的语言魅力，
体味如何让党的声音传遍千家万
户，拨动广大干部群众的心弦。

“今年 3 月 29 日，习近平总书
记来到我们港口时强调，宁波舟山
港在国家战略中具有重要地位，是

‘硬核’力量。这是我最喜爱的总
书记的一句话。特别是‘硬核’力

量这四个字，更是深深说到我心坎
里！”北仑梅山码头公司冯钧嶂的
宣讲难掩激动之情。

他通过一家三代人的亲历故
事，生动讲述了祖父参与填海建
港、父亲从事集装箱理货工作和自
己毕业后成为港口调度中心控制员
的经历。

16 位宣讲员先后登台，通过选
择习近平总书记的著作和讲话中自
己最喜爱、印象最深刻的一句话，谈
认识、说体会、话实践，推动广大党
员干部和群众特别是青年群体争做
学懂弄通做实习近平新时代中国特
色社会主义思想的排头兵。

经过评委现场打分，冯钧嶂获
得本次比赛冠军。

16位宣讲员分享
“我最喜爱的习总书记的一句话”

记者 黄 合

在“我为烈士来寻亲”志愿团
队中，1968 年出生的黄军平是最
年长的一个。

“黄叔叔是 2016 年年底联系上
我的，他把一份在朝鲜开城志愿军
烈士陵园拍摄的记录了近万个烈士
名字的视频资料发给我，这才拉开
了我们这个项目的序幕。”孙嘉怿
说。

黄军平是陕西咸阳土生土长的
农民。他的二伯黄建国牺牲在朝鲜
战场，爷爷考虑到其膝下没有子
嗣，就将黄军平过继过去。

“ 觉 得 冥 冥 之 中 自 己 有 份 使
命，要为这个家族做些什么，有一
份找到他的责任。”黄军平说，当

年爷爷怕奶奶太过伤心，就将二伯
的遗物烧掉了，只留下烈士证藏在
老式柜子里，平时也从不提及。只
在清明时，一家人到十字路口，面
朝东方，烧香祭奠。

等到黄军平读书时，有一节语
文课讲到邱少云的故事。语文老
师 把 身 材 矮 小 的 他 带 到 讲 台 上 ，
当着全班同学的面，说他的亲人
是 志 愿 军 烈 士 ， 谁 都 不 能 欺 负
他。看着其他小朋友投来的羡慕
眼神，黄军平第一次对志愿军有
了完全不一样的情感，一颗小小
的种子种下了。

2016 年，通过烈属 QQ 群里的
信息，黄军平得知朝鲜有 2 个陵园
修葺完成，便头一个报了名。对于
朝鲜，他一无所知，只是想去看看

二伯牺牲的那块土地，哪怕能找到
那么一点点信息。

朝鲜开城志愿军烈士陵园，庄
严肃穆，同行的 10 名烈属举行了
简短的仪式，然后一起放声大哭
——仿佛这些坟墓里躺着的都是自
己的亲人，而他们是代表家乡来看
看他们，来祭奠他们。

黄军平仔仔细细找了一圈，没
有找到二伯的名字，就干脆对着陵
园刻满烈士名字的英烈墙，一点一
点用手机拍摄下来。5 分钟左右时
长，近 1 万个名字，他想着，国内
还有很多烈属想找到家人，这些名
字里或许就藏着希望。

孙嘉怿说，这个名单经过整
理、发布和后续对接之后，一大批
烈属找到了自己亲人的安葬地，陆
续前往朝鲜扫墓祭奠，“其实我们
心里都很感激黄叔叔，因为他想到
的不仅是自己，而是发了一个更大
的愿，为更多烈士寻亲找到了宝贵

线索”。
至今，黄军平仍没有找到自己

的二伯，他将从朝鲜带回的一小块
土，埋在奶奶的坟前，留个念想。
去年下半年，他听说二伯可能埋骨
的陵园解封了，本打算今年去实地
看看，可惜因为疫情，便耽搁了。

黄军平很感激现在这群年轻
人，愿意帮着那么多烈属做一些事
情。“这些孩子是国家这一代的希
望。还好，这些烈士的故事，并没
有被遗忘。”他说。

孙嘉怿记得，2018 年一起陪
着烈属赴朝寻亲。他们坐在从丹东
开往平壤的火车上，一抬眼，黄军
平早已泪流满面。

“当年，志愿军烈士们也是沿
着这条铁轨入朝，现在则换成了我
们。我们为什么要去那里？是因为
他们永远回不来了。”黄军平说。

窗外的雨滴敲打着玻璃，忧思
绵长。

用手机拍下英烈墙上的近万个烈士姓名

他拉开了为志愿军寻亲序幕
跨越70年，我为志愿军寻亲

▲近日，海曙区西门街道新芝社区、中北客运公
司、市公交四公司、海曙出租车服务中心四家结对党
组织联合举行“迎重阳看渔村”敬老活动。新芝社区
50 名老年朋友由党员志愿者陪同，来到象山县茅洋
乡渔民新居、海边景区等地，了解渔村欣欣向荣的发
展历程。 （陈结生 吴敏亮 摄）

喜迎重阳喜迎重阳
关爱老人关爱老人

◀昨日，镇海区招宝山街道团工委工作人员和宁波工程学
院学生带着手绘微信使用说明书来到金生怡养院，为老人们带
去一场生动的智能手机教学互动。

（唐严 汤越 摄）

昨日，阿根廷日暨进口商品贸易对接会在江北文创港举行。
该活动由阿根廷共和国驻上海总领事馆和宁波市人民政府主办。宁波

与阿根廷相距2万公里，两地一直保持友好往来。此次在宁波举办的阿根廷
日推介活动，向宁波人民推介阿根廷的酒类、牛肉、马黛茶等特色产品，推广
阿根廷传统音乐、舞蹈和旅游、教育资源，是宁波人民进一步全方位了解阿
根廷、加强与阿根廷交流互动的重要平台。 （张昊 摄）

阿根廷日活动在甬举办

记 者 陈朝霞
通讯员 励 彤 周 秉

“这里成立爱心服务角，以后
每 个 月 可 以 来 免 费 理 发 ， 太 好
了！”昨天上午，海曙区西门街道
西湾路 44 号附近十分热闹，居民
有序排队，等待穿着绿马甲的城管
义工来给他们理发。

这是西门街道学雷锋志愿服务
站联合海曙区综合行政执法局西门
中队，邀请城管义工到翠南社区开
展的“进社区便民服务活动”。活
动上，城管西门中队爱心服务角

（翠南社区） 正式揭牌成立。
为更好地推广志愿服务，为周

边居民提供生活便利，西门街道学
雷锋志愿服务站联合城管西门中
队，以翠柏社区“老旧小区改造”
为契机，将闲置空地充分利用起
来，设立了这个开放式爱心服务

角，服务可辐射周边翠南、新芝、
龙柏等社区居民。

记者看到，该爱心服务角位于
翠南社区，毗邻居委会，主要服务
项目为理发、修脚、测血压血糖、
小家电维修、推拿等，由海曙区综
合行政执法局西门中队、西门街道
翠南社区“为城市添彩”服务团队
和芦杰工作室联手打造，现有志愿
者 41 名。

“我们将推出‘爱心活动日’，
常态化开展各类便民服务，满足周
边群众需求。其中每月 12 日由社
区组织志愿者进行志愿服务，城管
志愿者每月下旬抽出一天时间进行
免费服务。”西门街道翠南社区“为
城市添彩”服务团队负责人告诉记
者，除了定期、定点服务外，志愿者
还会了解群众需求，针对行动不便
或有特殊需求的居民，由居民“点
单”，第一时间上门展开服务。

老小区闲置空地巧变身

海曙西门街道
多了个“爱心服务角”

奋力争创全国文明城市“六连冠”


